

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orense . . . 2 Ptas. al mes
 Provincias . 12'50 ,, al semestre
 " 25 ,, al año
 América y Portugal, 40 al año
 Extranjero 55 ,,
 NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

GALICIA

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN
 Y TALLERES

Avenida del Progreso, 48
 Apartado de Correos, 49
 Teléfono, 188

FRANQUEO CONCERTADO

ORENSE ◊ Año IV ◊ Número 786

Miércoles 15 de Febrero de 1933

Fundador: Marcial GINZO SOTO

60
 48
 108



EL SEÑOR

Don Fernando Domínguez García

Que falleció en Cambeo el día 14 de Febrero de 1933

A LOS 88 AÑOS DE EDAD

D. E. P.

Su hermano don Antonio; hermana política doña Dolores Dorrego; sobrinos José y Fernando (ausentes), María, Juana, Rosa y Celsa; sobrinos políticos y demás parientes

Ruegan una oración por el alma del finado y la asistencia a los funerales que se celebrarán mañana, día 16, a las once de la mañana y a la conducción del cadáver desde su casa de La Ribada al panteón de familia de S. Esteban de Cambeo

NO SE REPARTEN ESQUELAS

Funeraria SANTA MARIA

LABOR FEMINISTA

DESDE VIANA

LAS RESPONSABILIDADES EN LA COLMENA

La "Escuela Obrera de la Inmaculada", en Orense

ELLAS, la revista gráfica que con tanto éxito se viene publicando en Madrid, publica una semblanza de nuestra distinguida colaboradora Blanca Calvo.

La labor que ésta desarrolla en la prensa, en las letras y en el campo social, ha sido debidamente apreciada por la citada revista que en lugar preferente destaca la figura de nuestra distinguida amiga.

Nos congratulamos de tal distinción y de ella nos hacemos eco reproduciendo en las columnas de GALICIA el hermoso trabajo de la mencionada revista madrileña.

Honramos hoy las columnas de nuestro periódico con el retrato de la brillante escritora orensana, Blanca Calvo Moraza, que de modo tan brioso viene destacándose dentro de la órbita de la cultura gallega.

Nada más que cuatro trazos bastan para delinear los contornos de esta figura, paladín esforzado de nobles causas, a las que constantemente ofrenda la maravilla de su fe profunda y su gran talento.

Modesta en el continente y altiva en el ideal, va siempre alumbrándose con los destellos de la virtud y de la ciencia.

Artículos bellísimos en la Prensa, discursos elocuentes en mítines y asambleas, obras de caridad y amor a las clases obreras: he ahí la soberbia ejecutoria de su vida, todavía joven y exuberante.

Pero la magna labor de esta mujer, la que culmina toda la intensidad de su dinamismo, es la creación de la «Escuela Obrera de la Inmaculada», en la que sin otros recursos que los que ella misma le brinda, ayudada por comuna laboración y aportaciones que pudo conseguir, los hijos de los humildes, de los obreros, van librándose de la instrucción y preparándose para la terrible lucha de la existencia.

Todos los años, allá por el florido Mayo, las abejas abandonan periódicamente su colmena, y a las puertas de la escuela, alegres y dichosas vuelan en derredor de su preclara maestra, que las ayudó a fabricar el panal de la instrucción y cultura cristianas.

El Centro inauguró sus clases

el día 13 de Diciembre de 1920, estando, por tanto, en el año 13 de su fundación. Aunque en un principio se contó tan solo con crear una escuela unitaria, debido a la enorme influencia de alumnas y al entusiasmo con que fué acogido por la clase obrera, se hizo necesario convertirlo en Grupo escolar y dividir a las alumnas en cinco aulas, a tono con el grado de sus conocimientos.

Y se ha dado el caso verdaderamente alentador y magnífico de que todos los años 300 obreras acudiesen a este Centro a recibir las luces de la cultura y a prepararse para la lucha de la vida, libertándose del analfabetismo tradicional en las clases humildes huérfanas de la protección de los Poderes centrales de la Enseñanza.

Hace ya varios años que una revista profesional de la localidad hacía fervientes votos por la prosperidad y desenvolvimiento de la Escuela Obrera, y en la hora presente la vemos cada vez más pujante, y más engrandecida, a pesar de los escasos recursos económicos que le brinda la tañería de los elementos preponderantes actuales.

Blanca Calvo, con una abnegación y un altruismo que evidentemente realza el brillo del saber, ha conseguido captar la cierta visión del problema social, llevando hasta las entrañas del obrerismo feminista local, no solamente la instrucción y la cultura, sino también aquellas doctrinas de la Religión católica, que se tienden como el único sedante capaz de tronificar toda

Un mitin galleguista que no pudo celebrarse

El mitin que habían anunciado para esta villa los galleguistas, como acto de propaganda del Estatuto, no pudo celebrarse, ya por falta de público, ya por manifiesta hostilidad del pueblo hacia los propagandistas.

Fué esta una lección que, dada la frecuencia con que se repite en distintos puntos de la región gallega, deben aprovechar esos elementos que se empeñan en querer inventar un problema que en Galicia no existe, mientras desatienden otros que afectan vivamente a la economía del campesino gallego.

Llegaron aquí los galleguistas, y les recibieron un señor farmacéutico y un anciano; ni una persona más, ni una menos.

Sin duda quisieron compensar esta frialdad quemando un manifiesto del señor Calvo Sotelo, pero no debió ser eficaz este procedimiento, por cuanto al dar una vuelta por el pueblo y subir al balcón que les iba a servir de tribuna, se encontraron con la sorpresa de una pita armonizada con toques intermitentes de cornetas; de las que acostumbran a usar los pescantines.

Por espacio de dos horas estuvieron intentando perorar, sin conseguirlo, exponiéndose a un serio percance, debido a ciertas frases ofensivas salidas de labios de uno de los propagandistas.

Mal lo hubieran pasado éstos a no ser por la oportuna intervención de algunas personas, por cierto antistatutistas, que al ver inminente una agresión, salieron de sus casas y lograron evitar aquélla, invocando el respeto debido al forastero.

En vista del cariz que tomaban las cosas, los galleguistas optaron por abandonar el pueblo, sin reali-

clase de rebeldías y desesperaciones.

Y la mujer orensana, que tan excelsa labor lleva realizada, bien merece figurar entre el grupo de las escogidas, con la admiración y el aplauso que en estas columnas le tributamos.

zar la propaganda que al mismo les llevara.

Con un poco más de tacto, no hubieran ocurrido estos sucesos, que demuestran la necesidad de que las propagandas políticas se logran sin zaherir ni molestar los sentimientos de las personas que disientan de aquéllas.

A esto obedeció el que habiendo enarbolado los estatutistas solo la bandera gallega, el pueblo les obligó a colocar a su lado la enseña española.

Está bien que los galleguistas hagan propaganda de sus doctrinas, pero sin herir las contrarias ni monopolizar el sentimiento de la galleguidad ni de la decencia política. Eso, no.

Edmundo RODRIGUEZ

Febrero, 13 de 1933.

EL SEÑOR GOICOEHEA

Aceptó la invitación de dar una conferencia en Orense

Después de pronunciar conferencias en Vigo y Pontevedra, pasó ayer por la estación de esta capital, de regreso a Madrid, el exministro don Antonio Goicoechea.

Fué saludado en la estación por nutridas comisiones de caballeros de Orense y del Puente Mayor, así como por una representación de Acción Femenina, formada por distinguidas damas de la sociedad orensana.

Acción Femenina invitó al ilustre político a dar una conferencia en Orense, invitación que aceptó el señor Goicoechea, sin concretar la fecha en que aquélla haya de realizarse.

Dicho señor conversó también breves momentos con don Arturo Salgado Biempica, que acudió a la estación con el fin de saludar a tan distinguido viajero.

El caso Calvo Sotelo-March

Cuentan que en una colmena estaban los zánganos muy disgustados de que fuesen las abejas las que gobernasen el enjambre, y sobre todo, que dispusiesen de los panales.

Al cabo de mucho tiempo, un día, por un descuido de ellas, se hicieron dueños de todo.

Entonces empezaron a gritar «Responsabilidades», y zumbando por dentro y fuera de la colmena no parecía sino que había llegado el fin del enjambre.

Toda la algazara y gritería era para pedir justicia para los horribles crímenes e inmoralidades de todas clases, cometidos por las abejas en tanto tiempo como habían mandado en la colmena.

Nombrose un alto tribunal llamado Comisión de responsabilidades, con atribuciones especiales, totalmente nuevas, para poder hacer comparecer ante aquellos inexorables jueces, hasta el sol, la luna y las estrellas, único medio que consideraban los comisionados, de poder hacer «luz» en tan «claro» proceso.

Estos «imparciales» jueces hicieron una investigación zanganil nunca vista ni oída: lo escudriñaron todo y hasta hicieron venir un zángano de la colmena vecina de Argelia para que dijese que sabía todos los negocios sucios que ellos querían encontrar en algunas abejas. El más completo éxito coronó tan «justo» sumario; por fin dieron con el más atroz delito, la más horrenda inmoralidad administrativa: dos abejas puestas de acuerdo habían tapado un agujero del corcho por donde los zánganos chupaban miel; la gran defraudación que las tales abejas habían hecho a la hacienda de la colmena no la encontraron aquellos grandes juriconsultos en el hecho de taponar el agujero, ni tampoco en el contrato que hicieron las dos abejas, ambas cosas consideradas por la Comisión como provechosas para el fisco, sino en que una de las abejas debió de emborronar un papel antes de pactar con la otra; debió de anunciar una subasta o cosa así.

Todavía no se vió la causa. Lo que si estamos viendo es que la colmena en poder de los zánganos, se queda sin miel ni panales, hasta el corcho desaparecerá en manos de sus actuales dueños.

Lo único que se oye decir por todas partes es: «Ya que no sabeis hacer panales y si chuparos los que encontrasteis hechos, lo menos que podiais saber es estaros calladitos».

JUAN DEL PUEBLO

Notas políticas

Anoche, en el Gran Hotel Roma, un grupo de amigos de los señores Sabucedo Morales (don José), y Salgado Biempica (don Arturo), se reunieron con éstos en íntima y fraternal comida, sancionando con este acto identidad de sentimientos políticos y de aspiraciones patrióticas.

Trancurrió el acto en un ambiente de elevación de ideas y de individual renuncia, cual correspondiente al actual momento político, dedicándose un ferviente recuerdo al ilustre exministro y diputado a Cortes por esta provincia, don José Calvo Sotelo, a quien los reunidos ofrecen cooperación firme en la divulgación y defensa pública de las doctrinas e ideales que con su alta mentalidad simboliza en España.

Estos elementos prestaron adhesión sincera a la Unión de Derechas orensanas, que con tan buenos auspicios se está organizando en esta provincia por la Junta que preside don Francisco Villanueva.

De Obras Públicas

MULTAS EFECTIVAS

En la Jefatura de O. P. de esta provincia han sido hechas efectivas las multas que a continuación se indican, y que habían sido impuestas por infracciones, a los propietarios de vehículos siguientes:

Máximo Vidal Estévez, de Figueiredo, 5 pesetas, y José Núñez Prada, de Rubiana, 35.

